

EDITAN OBRA DE ESTAMPAS HISTORICAS

EL CONVENTO DE CURIMON

La Sociedad de Historia y Arqueología de Aconcagua, con respaldo editorial general de la Ilustre Municipalidad de San Felipe, ha publicado el libro de estampas históricas del desaparecido historiador e investigador Carlos Keller, titulado "Historia de Curimón y de su Convento de San Francisco".

La obra de 116 páginas, proflijamente impresa, nos trae un extenso panorama histórico de lo que fue hasta mediados del Siglo XV el Valle de Aconcagua o de Chile, cuando la zona nortepacífica ocupaba nuestra geografía desde Copiapo hasta Chiloé. Destaca la presencia de Muisca en la zona de Aconcagua y su papel histórico bajo el régimen incaico y español.

En las páginas de Carlos Keller leemos la importancia que tuvo Aconcagua para Puerto de Valdivia, conociendo así mismo estas tierras en calidad de encomienda y designando en 1550 a don Diego Gómez de Cáceres su "capitán de justicia" en la misma. Este había sido el primer español que se estableció en el Valle, participando en la conquista de Chile y siendo para Valdivia, su capitán, maestro y alférez. Esta encuadre del conquistador de Chile alcanza hasta Curimón en 1580, pasando a ser el eje central y natural de toda la convivencia indígena y religiosa de la cultura aconcaguense.

La obra destaca la figura de doña Isabel Ossorio de Cáceres, hija poliomotona de don Diego, mujer de talento y gran espíritu caritativa y cristiano así como impulsora de empresas económicas. Fue transmigraria con sus hijos y sus administradores con acierto las encomiendas de Curimón, Pichallal, Huipel y Pama.

Curimón, lo destaca muy bien Keller, fue el centro administrativo de Aconcagua. Ya era un centro urbano antes de la llegada de los españoles. Estos construyeron en su extremo una plaza y una iglesia parroquial. En estos trabajos laboraron los indios encadenados, esclavos negros e indios huarpes procedentes de Cuya, también más tarde mestizos de mestizos e indios que no estaban sujetos a encomiendas.

En 1602, habia al norte del río Pa-

laco y Aconcagua, 2.000 habitantes; en Curimón, 1.822; en Apalta, 962; con un total al sur del río de 2.485, es decir que el total de habitantes controlados por la Parroquia de Curimón era de 5.201.

El libro nos obsequia también un extenso estudio de lo que fueron las órdenes religiosas en Aconcagua; las comisiones en la ermita de Santa Rosa de Los Andes después de 1650, con un hospital para los viajeros transandinos inaugurado en 1662, la fundación del Convento la Merced a 3 kilómetros de Curimón, en 1687; en 1706 la adopción de los jesuitas de la estancia de Chacabuco y en el mismo año, a instancias de los franciscanos de Chile, se funda una misión de esta orden en Curimón.

EL CONVENTO DE CURIMON

Según el estudio de Keller, en 1713 la población de Curimón se ofrece para seguir la misión franciscana en un Convento, pero se logra sólo la autorización para agregar un hospital; cuyos trabajos se iniciaron en 1719. Luego, un segundo claustro en 1724, y la iglesia es inaugurada en 1727.

Hacia 1726, los franciscanos del Convento de Santa Rosa de Ocopa, Perú, fundan en Curimón una escuela para preparar sacerdotes, pero dos años más tarde ordena el rey que regresen a Curicó la Saí en el Perú. En 1746 se trasladan al convento el hospital, dormitorio de Curimón. Ocho años antes el español José Antonio de Maule Villegas y Guzmán, Conde de Supuenda, Virrey del Perú y Gobernador del Reino de Chile, un día 3 de agosto, ordenaba redactar que el año fundatoria de San Felipe el Real, a la vera norte del río y en cercanas dunas a perpetuidad por don Andrés de Toro Ilabaca, Ilustre maestro de campo.

LA ACCIÓN DE LOS TERREMOTOS

Los terremotos de 1730 y 1751 han destruido los principales edificios del Convento de San Francisco de Curimón. Todo lo arrasado se reparó y hacia 1758 tenía 60 varas de largo por 10 de ancho. En la construcción se habían usado 30.000 adobes y 200 vigas de cañuelas y pala-

gas, adligadas con canales y algarrobos de la zona. Un incendio en 1765 y 1769 destruyeron materiales guardados y almacenes y el cereo.

Se sabe también que en 1809 el Convento recibió de su vecindario de Mendera 20 varillas de alambres de Lombardía, los que representan las primeras espigas plantadas en el país. Otro terremoto ocurrido en 1862 destruyó los ladrillos de la iglesia y hubo que reparar todos los tejados y oficinas. A la vez, la torre tuvo que ser demolido y reconstruida en 1890 por don Bernardo Vizcacheta, todo de alámbar y dentro de su estilo tradicional. Se arroja también en la historia de este "monumento nacional" un incendio en 1928 que destruyó celdas y el archivo. El terremoto de 1960 provocó grandes daños en la iglesia y campanario, derrumbando murallas de sus murellas de adobe. El último impacto lo recibió esta reliquia en los años de 1971.

LA IMPORTANCIA DE CURIMON

Concluye que la importancia del Convento de San Francisco de Curimón en el haber sido el centro principal de las encomiendas del Valle de Aconcagua o de Chile; el que bajo su sacerdote se haya fundado la "Tercera víspera hermosa ciudad de San Felipe de Aconcagua"; el haber sido el General General de los próceres Bernardo O'Higgins y José de San Martín en 1817; el que allí las huestes liberales hayan descubierto más de campaña y, lo que es más importante, que en Curimón se plantó la Batalla de la Cuesta o de Chacabuco, que consolidó la independencia de Chile junto con Maipú.

SU ACTUAL RECONSTRUCCIÓN

La reconstrucción definitiva de Curimón la inició Paul Pringe secundado por su esposa Elizabeth Wirth y Eduardo González. Gracias a sus esfuerzos se inauguró en 1965 los edificios constituidos que ocupan actualmente el Museo Histórico Colonial, Archivo del Estado y de particulares y muy especialmente el ojojo de la Municipalidad de San Felipe, están colmando a salvo definitivamente esta reliquia histórica que hoy que preservar y que es del patrimonio cultural de todos.

Carlos Ruiz Zaldívar

El convento de Curimón [artículo] Carlos Ruíz Zaldívar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz Zaldívar, Carlos, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El convento de Curimón [artículo] Carlos Ruiz Zaldívar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa